
    央视五套明天 16时将转播东京奥运会女足亚洲
区预选赛附加赛中国与韩国第二回合比赛实况。

收视指南
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体育

    历史上，打平即可出线，但最终

痛失好局，曾是中国男足多年的痛。
如今，几乎同样的局面摆在了中国

女足面前：东京奥运会预选赛附加
赛第二回合，只要打平甚至小负韩

国队就可以出线，这个任务难吗？应
该说，首回合的客场 2比 1??，已

经让中国女足占据了有利形势，但

明日下午的主场比赛也不能盲目乐
观，更不能保守，只有继续保持自信

全力去拼，才能真正笑到最后。
8日打完客场和韩国队的比赛

后，中国女足 9日乘包机回到国内，
经过防疫检验后于 10日早上乘坐

大巴回到了苏州主场。对于中国队

来说，首回合的打法是成功的，次回
合并不需要太多的技战术变化。反

而在心理上，中国女足需要一些调
整和准备，虽然次回合只要打平对

手，甚至 0比 1告负也可出线，但是
以往中国足球每次一到“打平出

线”，就容易松懈甚至输球，这个教

训必须吸取。次回合，背水一战的韩
国女足肯定将大举进攻，力争先取

得进球，如果中国队过于保守，反而
会给对方更多施展空间，所以中国

女足还是要以我为主，技战术方面
不能保守，有进攻机会时要坚决投

入兵力———韩国队必需投入更多精

力在进攻上才能有机会翻盘，而这
正好给了中国队打反击扩大战果的

好机会。
而对于志在“摧坚决?”的中国

女足来说，这次的主场比赛将冲击
3大纪录：第一，主客场双杀韩国

队，目前任务已经完成了一半；第

二，连续 7场比赛对阵韩国队不败，
此前是 5? 1平；第三，第 6次闯入

奥运会，此前女足姑娘们是奥运会
的常客，从 1996年女足比赛进入奥

运会以后，仅仅在 2012年缺席过伦

敦奥运会。 本报记者 李元春

不要太乐观 但要有自信
中国女足明主场战韩国不能保守

从国脚到女CEO

争夺东京奥运会入场券的比赛，又见中国女足。女足精神，玫
瑰铿锵，到底是怎样的财富？或许由一名从场内坚持到场外的足
球从业者来讲述，会更丰厚。她就是前国脚、上海女足后卫刘力
豪，也是街头足球品牌“KT足球”的创始人。讲述她创业的事，却
也是足球的事，女足的事。于球员，刘力豪的生涯过早收尾，但创
业，又让她接续足球的大梦想，她许诺：未来自己一定会做的，是
弘扬“铿锵玫瑰”的女足品牌。

文体人物

    19岁，青春正好，刘力豪入选名

帅马良行麾下的国家女足。她身高
1.75米，条件好，潜力无限，在给国足

的推荐材料里，时任上海女足主帅林
志桦评价刘力豪“力量和速度都不错，

作风硬朗，是一块踢后卫的好料。”但
谁也没有想到，一次无意的疏忽，这朵

正待绽放的玫瑰却过早凋谢。

一次结束集训后，刘力豪在路上
看见爱心献血大巴，豪爽的山东姑娘

就跳上车，撸起袖子，献了人生第一次
血。因为是球员，她觉得自己身体没问

题，还让护士抽了 400毫升，“当时车
上还有一个男生也在献血，我输完了，

他 200毫升还没结束。”
献完血，刘力豪随便吃点东西就

回了家，但很快，身体便起反应。归队
后，她脸色苍白，开始呕吐。轮到训练和

比赛，根本跑不动，半场都坚持不下来。

去医院检查后发现，血色素降至

11，而之前，她的平均值超过 16。

更美的风景还待窥探，乌云

却遮蔽刘力豪的前路。她花了

很长一段时间恢复身体，却无

奈失缘国足，也影响在上海女

队的表现。2009年全运会随上

海女足夺得铜牌后，刘力豪选择

退役，当时，姑娘才 22岁。“临战

全运会时，我的心脏疼过一小

会。”她解释，更主要是妈妈确诊

心脏有恙，遂决定脱下球衣，尽

自己的孝心。

从国脚变回素人，而且在黄金年

龄，这种落差有多大，只有姑娘自己能
体味其中苦涩。彼时，与刘力豪一同从

国青出道的马晓旭，正是女足冉冉升
起的新星，而她，根本无暇回望，却要

直面新的人生。

    在老家青岛，刘力豪开过甜品店，

后来又试做移动端的房屋租赁。她解
释，这不是无奈之举，而是心里埋着创

业的种子，“我小时候就想，长大做‘经
理’，自己有企业那种。”结束球员生涯

后，刘力豪去商学院深造，让这颗种子
生根发芽。

但创业说说容易，真要入手，从哪

开始？刘力豪笑说：“那时真是一无所

有，只剩梦想。”她铭记商学院老师的
指点：创业要结合自身优势。正好，街

舞教练跟刘力豪提起街头足球时兴，
她的眼前豁然开朗———青少年足球普

及缺少深度，更缺少广度，为什么不在
国内开拓易学易练的足球游戏？

在一个长宽不到 10米的充气气

囊围起来的球场里，孩子们可以安全
地进行足球比赛，而且，球场携带方

便，完成充气只需 10分钟。谈及这个

风靡市场的创意源泉，刘力豪说：“有

时我入梦，都在研发产品。”她给球

场取名“气场”，寄寓的，是这款产品

提振足球人气的愿望。

就这样，从女足姑娘到创业

者，刘力豪携 KT足球再度出道。

第一笔业务，是一家商场要导入

客流。对方的预算只有 6000元，

没什么可挑的，刘力豪接下这

活。她设计了不少方案，跟客户

磨，说服对方增加预算。“后来，

对方加到几万元，再后来，又加

到十几万元。”刘力豪带去现

场的足球游戏方案，很受孩子

和他们父母欢迎，商场为此增

添不少人气，“业务做成，就

会有下一笔，客户也给我推

荐。”创业第二年，刘力豪的

公司就盈利了。

    在 KT足球位于上海西

区的运营总部，地下一层的

办公空间里，醒目的黄黑主

色把人带进一个足球的新世

界。刘力豪脚下踩着一张画

着清晰边线的小垫子，孩子可

以在上面做基本足球的技术

练习，她称这款小玩意为“主

场”———自己作主轻松训练的

球场。而在一块由格栅和护垫围

成的略小于 5人制的球场，周围

办公楼宇的白领经常来踢比赛，

刘力豪把这款球场命名为“龙

场”，“脚下不会因为汗水打滑。”

这些脑洞大开的足球装备和
游戏，均是刘力豪自己创研的，比

如孩子在“主场”的训练视频，可

以上传 APP打榜，换取奖励，“很

多足球培训机构都使用我们的充
气球场，不少家庭购买了这款训

练魔毯。”

做足球产业的艰辛，不是一
腔热血和多开几个脑洞就能化解

的。去年暴发的疫情，让公司的业
务量几乎降为零。而投入足球的

资本从盲目涌入到迅速撤离，也
给产业链后端的 KT足球浇上一

盆冷水。“缺资金，产品研发需要

大量的资金。”说起困难，刘力豪
丝毫未见退缩，这个阶段她大量

学习并探索人工智能融入足球游
戏产品，“在足球行业里待了这么

久，我了解其中的问题，始终在思
考解决的路径。”

    脱下球衣已有十多年，单

看外表，你很难将刘力豪与曾

经的职业球员联系起来。她

戴圆框眼镜，穿对襟棉褂，

喝茶、读书、修行，只有茶

几一侧墙上，一幅镶着十

几枚奖牌的镜框提醒别

人，这位 CEO曾是颇有

成就的女足队员。

刘力豪说，只

要有时间，就会去

看上海队比赛，

昔日伙伴赵丽娜

等仍在耕耘足球

之梦。一次去

客场看上海

队与广东队

比赛，刘力豪

发现对手的饮

用水品牌是自

己熟识的朋友在负责，比赛后她

就找到对方，“我说，你既然赞助
了广东女队，为啥不赞助我们上

海女队，上海队的成绩更好呀！”
“有时候回到东方绿舟基

地，走进宿舍，看到自己留着的
纸条还贴在墙上，床也是自己睡

过的那张。”对上海女足这个娘

家，刘力豪总想回馈更多。给球
队拉来赞助，她又利用自己做企

业的经验，联系给球场安装 LED

显示屏，“既然谈了合约，也得考

虑给赞助商回报。”
只有在这个时候，这位冷

静、坚定的女 CEO，才会说一句
“女足太不容易了”，然后解释，

“运动智慧和创业智慧是相通
的。做球员的经历，带给我创业

最基本的动力，一次次去突破极
限。” 首席记者 金雷

———铿锵玫瑰刘力豪的创业故事

■ 中国女足在苏州赛前训练 图 IC

■ 刘力豪创建了街头足球
品牌“KT足球”

本报记者 李铭珅 摄

    

   在刚刚结束的全国首个运动员公益创业培

训班上，刘力豪也来到现场，与数十名优秀运动员

分享自己的创业心得。

她说，回想退役后直接进入职场的种种经历，对女

子足球运动员来说， 有这样的组织可以帮助专业运动员

退役后的职业规划，非常有益。

她认识不少球员， 都有告别球场后创业的想法，尤

其体育健身越来越受欢迎，成为全民的生活方式，这里

面大有可为，也需要大量的专业人才。

刘力豪的体验是，女足球员很纯粹，又特别坚

韧，在错综复杂的商业创业环境中，缺少的是经

验。 早一点交流、规划，起步一定会更坚实，

而自己的经历能给女足姐妹们提供一

些借鉴，这是她最欣慰的。

分享 ◆ 金雷

记者手记

  22岁无奈退役梦 断

  在另一片球场逐 梦

 足球的新世界“龙 场”

 给女足拉赞助回 馈


